

## Pour une analyse rationnelle et relationnelle des discours médiatiques

**MAOUGAL Mohamed Lakhdar**

Professeur

Ecole Nationale Supérieure de Journalisme et des Sciences de l'Information

**CHARA Fatiha**

Doctorante

Ecole Nationale Supérieure de Journalisme et des Sciences de l'Information

**TIFOUR Fatima**

Doctorante

Ecole Nationale Supérieure de Journalisme et des Sciences de l'Information

### Résumé:

Les bouleversements culturels et civilisationnel ne manquent jamais d'être accompagnés de ruptures épistémologiques majeures. La naissance de la linguistique, de la sémiologie, puis de la sémiotique sont venues se greffer sur les disciplines que le système capitaliste colonial avait créées.

La linguistique commencera par se détacher de la philologie pour devenir un socle méthodologique d'analyse objective et finira par servir de modèle méthodologique actantiel et matriciel, La linguistique s'est beaucoup diversifiée surtout à partir du moment où elle intégra le domaine médiatique. Cet article se veut une projection dans la connexion entre les sciences linguistiques et les stratégies communicationnelles et informationnelles.

**Mots clés :** Pragmalinguistique ; le modèle matriciel ; l'actantialité linguistique ; tableau actantiel et stratégique ; stratégie de séduction.

### المخلص :

لا يمكن للاضطرابات الثقافية والحضارية إلا أن تكون مصحوبة بقطيعة ابستمولوجية كبرى، حيث أن نشأة اللسانيات، السيميولوجيا ومن ثمة السيميائية جاءت لتلحق مختلف التخصصات التي أنشأها النظام الرأسمالي الاستعماري. إذ بدأت اللسانيات بالانفصال عن الفلسفة لتصبح حاضرة منهجية للتحليل الموضوعي وتصير بذلك نموذجا منهجيا عمليا مشكلا بذلك قالبا.

لقد تشعبت وتنوعت اللسانيات بشكل كبير، وبالخصوص عندما اندمجت بالمجال الإعلامي، حيث نحاول في هذا المقال تسليط الضوء على الترابط بين العلوم اللسانية والاستراتيجيات الاتصالية والإعلامية.

الكلمات المفتاحية: البراغما- لسانية; نموذج المصفوفة; العاملية الالسنية; الجدول العاملي والاستراتيجي; استراتيجية الاغراء.

## 1. Introduction:

A la fin du 13<sup>o</sup> siècle, Guillaume d'Ockam, un théologien philosophe anglais posait les jalons d'une théorie épistémologique de ce qu'appellera plus tard le célèbre philosophe britannique, Prix Nobel 1950, Bertrand Russel (1901) "Essai sur les fondements de la géométrie" suivi par l'épistémologue français Gaston Bachelard, "les obstacles épistémologiques"- (Bachelard, 1938). Réagissant contre l'éclectique doctrinaire idéologue Thomas d'Aquin qui s'était attaqué à Ibn Rochd et à Meimounide, deux intellectuels andalous du 12 et 13<sup>o</sup> siècles, Guillaume d'Occam suggérera l'étanchéité méthodologique basée sur le principe d'économie et de simplicité de l'argumentation- appelé depuis, le rasoir d'Occam- dans le traitement méthodologique des questions ayant trait à la recherche fondamentale. Prenant le relai de Guillaume d'Ockam, de Bertrand Russel et de Gaston Bachelard, le philosophe analytique du langage, l'américain John Rogers Searle (1969) de l'université de Harward et du Massachussetts Institut, se démarquera de l'Ecole analytique anglo-saxonne, l'Ecole de la performativité de l'acte de parole (Russel, Frege, Wittgenstein, Austin, Grice, Donnelan, Strawson, ..), pour fonder la théorie des actes de langage (Searle,1969) servant de socle fondamental à la méthodologie de l'analyse des discours, tous les discours et surtout les discours médiatiques. (Searle, 1969-<sup>1</sup>).

Il s'agit d'une théorie comportementale intentionnaliste et behavioriste. En 2009, John Rogers Searle publiera une seconde édition revue, corrigée et augmentée de son ouvrage basique des actes de langages.

Sans renier le principe de créativité langagière héritée de Ludwig Wittgenstein, Searle trace alors à sa nouvelle philosophie un nouveau cadre théorique, l'actantialité, qu'il encadre d'un arsenal méthodologique inscrit dans une approche pragmatolinguistique intentionnaliste.

Dans cette contribution de ce jour, somme toute succincte et rigoureusement ciblée sur la question méthodologique, nous nous proposons, mes doctorantes (Chara Fatiha-2014- et Tifour Fatima-2015) et moi-même, de livrer en première

exclusivité une description de cette méthodologie encore très peu connue et malheureusement inexploitée dans les recherches académiques et universitaires actuellement en cours dans notre enseignement supérieur.

Cette partie linguistique pragmatique sera traitée par Fatima Tifour avec l'étude d'un cas d'espèce de discours médiatique, le discours électoral de la candidate Louiza Hanoune, secrétaire générale du parti des travailleurs, dans le cadre des élections législatives de 2012. Quant à la partie sémiologique traitant de l'arsenal stratégique sémiologique sur la base de l'approche sémiolinguistique centrée sur la théorie des stratégies fatales de formatage des opinions comme les conçoivent quelques sémiolinguistes à l'instar de Jean Baudrillard (1980-1982), de Noam Chomsky(2010), de Guy Debord (1967) et enfin d'Ignacio Ramonet (1998), cette partie sera traitée par Fatiha Chara.

Je me contenterai, pour ma part, d'assurer la cohérence et l'articulation des deux contributions.

## **1. Qu'est-ce que la sémiolinguistique ?**

La sémiolinguistique se présente comme une nouvelle discipline qui se propose de développer de nouvelles pistes de recherche en techniques d'analyses des contenus et des discours, particulièrement les discours médiatiques. Comme son nom l'indique, il s'agit d'une combinatoire de deux disciplines, la pragmatique analytique actantielle (Ecole américaine de Berkeley) d'une part et la sémiologie générative et transformationnelle de l'école française de l'EPHE de Paris (devenue depuis HESS). Ces deux disciplines sont dans une relation de très forte proximité et de parfaite complémentarité.

La linguistique, étude des structures du fonctionnement de la forme et du sens ou encore de l'expression et du contenu, se définit ou se caractérise par la démarche de description, de classification et d'explication des réseaux de construction du sens dans la circulation de la production langagière en général et de la production discursive de manière singulière. Ses démarches méthodologiques (fonctionnelle ou structurale, générative ou transformationnelle, intentionnelle ou interactionnelle, contrastive ou descriptive, sémiologique ou sémiotique) s'appuient fondamentalement sur les structures de surface (énoncé : mots, morphèmes, locutions, segments, syntagmes, phrases, textes) afin d'en dégager et d'exploiter les relations des conditions de production et de la mise à jour des règles constructives (contenu propositionnel) comme des règles constitutives (actantialité interlocutionnaire) des structures linguistiques qui sont le porte manteau du langage, de tout langage, le médiatique comme le politique, le culturel comme le scientifique, le symbolique comme l'idéologique, le personnel comme l'institutionnel, l'émotionnel comme le rationnel.

C'est ainsi que la linguistique sera amenée à servir de socle principal à l'analyse sémiolinguistique. Il s'agit en l'occurrence de la linguistique comportementale ou pragmalinguistique telle qu'elle aura été développée par les recherches en domaine anglo-saxon par le courant américain de la philosophie analytique du langage initié par le philosophe linguiste John Rogers Searle après sa rupture doctrinale avec le changement de perspective méthodologique à contre courant de la philosophie analytique anglaise développée par l'Ecole britannique de Bertrand Russel (1872-1970) et de Wittgenstein qui avait prédominé depuis le début du 20<sup>e</sup> siècle quand Bertrand Russel avait édité un essai capital sur l'épistémologie (1901, Essai sur les fondements de la géométrie), relayé vers la fin des années 30 par les recherches de Gaston Bachelard sur les "Frontières épistémologiques". La sémiologie pour sa part, en tant que science des signes sera le vecteur descriptif et explicatif des structures profondes (le but actantiel, la direction d'ajustement ou d'adéquation logique du langage avec la réalité, le statut des interlocuteurs qui suppose et convoque la force d'illocution et des transmissions des messages du locuteur à l'interlocuteur ou de l'émetteur au récepteur, et enfin l'état psychologique qui donne ses tonalités à l'interlocution par les effets directs et/ou indirects de l'intention de l'émetteur et de sa volonté, des croyances ou des convictions aussi bien du locuteur que de l'interlocuteur). Cette orientation se développera dans la perspective sociologique et aboutira à la constitution de la discipline sémiostratégique qui s'appuie sur le socle pragmalinguistique pour se réaliser.

La combinatoire de ces deux disciplines- la pragmalinguistique et la sémiostratégie- se propose ainsi de décrire la formation, la distribution, l'explication, l'interprétation dans le mouvement synergique de la circulation, la consommation et la réception du signe linguistique constitué en un message circulant entre un locuteur (émetteur) et un interlocuteur (récepteur)

La sémiolinguistique se révèle donc une discipline complexe de connexion et de convergence mais qui ne contrevient pas au principe du Rasoir de Guillaume Occam (14<sup>e</sup> siècle) qui prônait déjà la recherche des solutions simples mais non pas simplistes en matière d'économie d'argumentation théorique et des principes méthodologiques par la simplification logique, ce qui correspondrait à peu près à l'épistémologie bachelardienne des frontières épistémiques (1939).

### **1.1. Qu'est-ce que la méthodologie sémiolinguistique dans le domaine médiatique et communicationnel et comment fonctionne-t-elle ?**

Cette méthodologie est une alternative moderne et peut-être la plus récente (moins de vingt ans d'existence à la date de ce jour) à l'analyse des contenus à laquelle recourait la sociologie des médias depuis la fin du 19<sup>e</sup> siècle dans ses tentatives de rationaliser les approches médiatiques. Elle consiste à définir les

étapes de l'analyse selon un schéma logique et une progression très rationnelle et relativement autonome de tout impact subjectif émotionnel.

Elle obéit à la logique de l'ordre du discours de Michel Foucault (Foucault, 1970) qui structure toute démarche analytique en deux étapes distinctes et complémentaires : d'une part la dispersion par la rupture des discours et des thèmes et d'autre part l'agrégation par la continuité des discours et des thèmes. Ce premier plan méthodologique structural prépare quant à lui l'intervention d'un second plan méthodologique génératif et transformationnel qui servira essentiellement à rendre possible et la lecture et l'interprétation du support médiatique – le corpus-

## **1.2. L'analyse pragmatolinguistique littérale du socle discursif**

En suivant la méthodologie archéolinguistique de Michel Foucault, on retrouve la logique de dispersion dans la description analytique des actantialités discursives dont l'étude est assurée par la pragmatolinguistique proposée par John Rogers Searle. C'est cette étude pragmatolinguistique comportementale qui dissèque le discours médiatique en cinq actantialités principales différentes des performativités austinienne de l'Ecole anglo-saxonne de Cambridge –GB) sous la patronage de Austin (1960)

Cette approche pragmatolinguistique part du principe searlien :

«Parler une langue c'est accomplir des comportements régis par des règles..»  
(Searle, 1969)

Dans ce principe, il y a une expression explicite d'une rupture épistémologique capitale et fondamentale quant à la méthode dans le domaine de la philosophie analytique du langage qui sert de socle et de référence, séparant dans cette révolution méthodologique le paradigme comportemental américain du tronc constitutif original anglo-saxon, britannique, établi et construit par une pléiade de philosophes linguistes à l'instar de Bertrand Russel, de Gottlieb Frege, de Ludwig Wittgenstein, jusqu'à Austin qui fut le professeur initiateur et l'encadreur de Searle.

Tournant le dos aux théories performatives d'Austin très influencées par l'aristotélisme qui accorde une extrême importance au statut linguistique des composants de l'énoncé (verbe et sujet) assimilant la performance à l'action et l'action au verbe comme noyau phrastique. La théorie comportementale behavioriste de Searle se démarque totalement de la théorie performative et de ses méthodologies mécaniste et nominaliste.

John Rogers Searle élabore une théorie et une méthodologie analytiques articulées sur l'interlocution interactive des partenaires (locuteur vs interlocuteur) avec une nouvelle conception du langage totalement en rupture avec celle de Ludwig Wittgenstein mais gardant de celle de ce dernier l'importance de l'usage

linguistique et de sa créativité mais en le débarrassant de sa conception ludique (jeux de langage).

Searle établit une typologie actantielle dynamique et fonctionnelle qui se propose de décrire, de classer, d'expliquer et d'interpréter l'actantialité. Se basant sur les apports des philosophes du langage comme Guillaume d'Ockham, de Bertrand Russel, de Gottlieb Frege et d'Austin, Searle établit une matrice des actantialités telles qu'il réinvestit en la corrigeant la théorie austinienne des cinq verbes performatifs auxquels il substitue les cinq actes de langage suivants : l'assertion, la déclaration, la directivité, l'expression et la promesse.

A chaque catégorie Searle attribue des conditions constitutives et en dégage des règles doublement articulées sur les valeurs constitutives comme sur les valeurs normatives. Ainsi donc la théorie searlienne fonde une nouvelle méthodologie distincte et opposée à celle performative de Austin -“Quand dire c'est faire”-

L'actantialité langagière chez Searle va se construire sur une matrice combinatoire ternaire constituée par trois sous-actes essentiels : l'acte de l'énoncé, l'acte propositionnel et l'acte illocutoire. Chaque acte est nécessaire et suffisant mais si leurs natures et leurs identités (assertive, déclarative, directive, expressive et promessive) sont différentes- principe foucauldien de dispersion-, leur composition organique est identique- principe de continuité, en ce que chaque acte à une exception près comprend un but, une direction d'ajustement et exprime un état psychologique. Les différenciations essentielles sont relatives aux spécificités des actes, propositionnel et illocutoire, en ce que ces deux actes renferment les composants principaux de la force illocutionnaire qui caractérise chacun de ces actes ainsi que le montrera l'analyse actantielle pragmalinguistique que propose Fatima Tifour en application méthodologique.

### 1.3. Qu'est-ce que l'actantialité?

Dans Speech Act -Actes de langage- (Searle, 1969) le philosophe du langage écrit : «parler une langue c'est accomplir des comportements régis par des règles». Dépassant le cadre classique étroit qui considérait la langue comme un simple instrument d'expression et de communication (thèse d'Aristote et de l'école analytique britannique), Searle développe la thèse qui consiste à donner à la langue et à ses usages des caractéristiques comportementales au nombre de cinq :

**Assertion** : affirmer, argumenter, expliquer,

**Déclaration** : affirmer et argumenter à partir d'un statut conférant le droit de le faire  
**Directivité** : demander, interroger, donner un ordre...

**Expressivité**: exprimer des attitudes, des émotions, des états d'âmes, des jugements

**Promesse**: prendre des engagements futurs, promettre, etc...

Ces cinq actantialités sont régies par des conditions de réalisation (9) qui dégagent des règles d'application (5) au nombre desquelles on peut relever trois éléments constitutifs de base nécessaires et suffisants, à savoir

**Le but illocutoire**, mentionné plus haut

**La direction d'ajustement** qui établit le rapport d'interaction entre le langage et le monde.

**L'état psychologique** du locuteur : la croyance, l'intention, le plaisir, la sincérité et la volonté

Chaque acte de langage doit comporter des actes constitutifs sous peine de nullité.

Ces actes sont au nombre de trois:

\*L'acte énonciatif ou acte linguistique proprement dit ; acte constitué par les composants linguistiques formels (mots, morphèmes, paragraphes, propositions, phrases, segments, syntagmes)

\*L'acte propositionnel ou acte logique. Ce dernier se compose de références et de prédicats sensés exprimer la réalité du monde et établir ainsi les adéquations du langage (les mots) avec la réalité (le monde)

\*L'acte illocutionnaire qui exprime l'échange entre les deux interlocuteurs de l'échange verbal.

### Modèles d'analyse pragmatolinguistique

#### - tableau des matrices des formalisations actantielles -

##### \* Assertion

But illocutoire : affirmation, argumentation,  
description  
Direction d'ajustement des mots (langage) au monde  
(réalité)  
Etat psychologique : C –sincérité

##### \* Déclaration

##### D

But: changer le monde et ajuster les mots  
: décision, description,  
explication, serment  
Direction d'ajustement (a) : adéquation des mots au  
monde)  
Direction d'ajustement (b) : (adeq monde----mots)  
: demande, promesse,  
ordre, serment  
Etat psychologique : sincérité, croyance, volonté, plaisir

##### \* Directivité

##### I

But illocutoire : ordre, demande, suggestion,  
souhait, désir  
Direction d'ajustement : mots au monde

Etat psychologique	: Volonté
<b>* Expressivité E</b>	
<b>But</b>	: exprimer un état
<b>Direction d'ajustement</b>	: pas de direction d'ajustement
<b>Etat psychologique</b>	: condition de sincérité pour tout état psychologique
<b>* Promesse p</b>	
<b>But</b>	: adopter un comportement futur
<b>Direction d'ajustement</b>	: monde aux mots, P I ( L fait Q)
<b>Etat psychologique</b>	: intention et sincérité

## 02. Application : texte de l'analyse de l'extrait du discours de Louiza Hanoune Campagne électorale législatives de 2012

Par Fatima TIFOUR doctorante en journalisme pratique et spécialisation,  
(promotion 2015)

جريدة الشروق:

"إذا أردنا ان نعيد الثقة للمواطن، فلا يمكن ان نواصل السير على نفس الطريقة، باعتبار ان اللجنة الانتخابية يرأسها الوزير الأول ويكون معه وزراء متحزون ويشرفون في نفس الوقت على الانتخابات، وهذا لا أعتقد أنه سيعيد الثقة للمواطن"  
لويزة حنون (الأمينة العامة لحزب العمال) - تصريح للقناة الإذاعية الأولى - 20 جانفي 2012

### 02.01. التحليل الألسني:

العبارة الأولى: «إذا أردنا ان نعيد الثقة للمواطن، فلا يمكن ان نواصل السير على نفس الطريقة، باعتبار ان اللجنة الانتخابية يرأسها الوزير الأول ويكون معه وزراء متحزون ويشرفون في نفس الوقت على الانتخابات...»

أ. العقد اللفظي: العبارة الأولى جملة فعلية شرطية

أسماء معرفة مفردة: الثقة- المواطن- السير- نفس الطريق- اعتبار- اللجنة الانتخابية- الوزير الأول - نفس الوقت- الانتخابات.

- أسماء معرفة بالإضافة جمع: وزراء.

- شبه الجملة: للمواطن، على نفس الطريقة، على الانتخابات.

- الفعل 06: فعل ماضي (أردنا)، 05 أفعال مضارعة (نعيد، يمكن، نواصل، يرأس، يشرفون)

- الأدوات: إذا الشرطية، ان للنصب، لا النافية
- الصفات: الانتخابية، متحزون، الأول
- الحروف : حروف الجر (ل، على ، ب، مع، في )
- الضمائر المتصلة: نا، ها
- ب. العقد الخبري او القضوي:

البناء النحوي صحيح، الجمل واضحة ومتناسقة وكاملة المعنى، وتراوحت بين الطول والقصر مع وضوح الإحالة معرفة وتامة والتي تعود إلى حقيقة وصفات واقعية كتلك المفردة (الوزير الأول كنية موجودة في الحكومة )، او الجمع (وزراء متحزون)، (الانتخابات)، مع وضوح الإسناد الذي جاء لفظيا على صيغة افعال التالفة (اردنا...، يمكن...، نواصل ... ، يتأس ... يشرف)، وكذلك وصفيا من الانتخابية، متحزون، الأول. كما ان عامل الالتزام جاء واضحا مما يمنح للعبارة قوة الكلام من خلال ضمير المستتر الذي تقديره "نحن".

جـ. العقد الانجازي:

أولا. الهدف:

جاءت العبارة اثباتا لوقائع ومعلومات تم التصريح بها من طرف الامينة العامة لحزب العمال للقناة الإذاعية الأولى، وبالتالي الى جمهور المستمعين الذين ينمون الى طبقات وشرائح مختلفة، كما ان العبارة تمتعت بالشرح والطابع الحججي، في العبارة الشرطية التي ربطت بها الامينة العامة للحزب عودة الثقة للمواطن والتي تعتبرها غير موجودة في الوقت الحالي يكون مرهونا بتغيير طريقة الاشراف على اللجنة الانتخابية.

ورغم اعتماد النفي (لا يمكن السير...)، غير انها تعني بذلك إجابة الشرط بجملته خبريه، أي حسب رايها يكون العمل بطريقة مغايرة، غير هذه المعتمدة، فالعبارة اعتمدت أسلوبا اثباتيا يعكس الرأي الخاص بها اذن الفعل الكلامي جاء اثباتيا. ثانيا. اتجاه الملاءمة:

الأمينة العامة لحزب العمال، تطلع جمهور مستمعي القناة الأولى بمختلف أطرافه برأيها بخصوص سير الانتخابات وذلك بعد صدور قانون الانتخابات 12- 01 المؤرخ في 2012-01-12 وبالتالي الاتجاه من الكلمات الى العالم.

ثالثا. الحالة النفسية:

العبارة تمتعت بقوة كلامية من خلال وجود عامل الالتزام ضمير نحن ( اردنا...، نواصل ... )، والذي يعكس هنا رأي لوزة حنون و حزب العمال ككل، وهو يمثل اعتقاد الحزب عن كيفية سير الانتخابات المقبلة.

العبارة الثانية: وهذا لا أعتقد أنه سيعيد الثقة للمواطن.

أ. العقد اللفظي : العبارة جملة فعلية معطوفة

الأفعال 02 في المضارع: اعتقد، سيعيد

اسم مفرد معرف: الثقة

شبه جملة: للمواطن

اسم الإشارة: هذا

الأدوات: النفي ، النصب

الحروف: العطف، وحرف السين مفيد للمستقبل القريب

ضمير المتصل : الهاء

ب. العقد الخبري او القضوي:

البناء النحوي صحيح، الجملة واضحة ومتناسقة تامة المعنى جاءت معطوفة على سابقتها، مع وضوح الإحالة وتعريفها، اذ نجد الثقة للمواطن ، وكذا اسم الإشارة هذا العائدة الى اشراف وزراء متحزبون على اللجنة الانتخابية ، كما ان الأمر تكرر في اللفظة الثانية في ضمير المتصل "أنه" العائد الى نفس العبارة إشراف وزراء متحزبون على اللجنة الانتخابية، مع وضوح الإسناد بالفعلين اعتقد...، سيعيد...

أما عامل الالتزام جاء واضحا قويا مما يمنح للعبارة قوة الكلام من خلال ضمير المستتر الذي تقديره "أنا".

ج. العقد الانجازي:

أولا. الهدف:

رغم أن العبارة جاءت جملة نفي ، غير انها جاءت اثباتية تعكس الرأي الشخصي للوزة حنون، باعتبارها أمينة عامة لحزب العمال والتي تؤكد من خلالها عن ما ورد في السابق، حيث ان رأيها

هو نتيجة اقتناعها بان عدم تغيير طريقة الإشراف على الانتخابات لن يسمح بإعادة الثقة للمواطن، هذه الأخيرة التي كررتها في الجملة كتأكيد منها على عدم وجودها في الوقت الآني. ثانيا. اتجاه الملاءمة:

الأمينة العامة لحزب العمال، تطلع جمهور مستمعي القناة الأولى بمختلف أطبافه برأيها الشخصي حول مسألة إعادة الثقة للمواطن. ثالثا. الحالة النفسية:

العبرة تمتعت بقوة كلامية من خلال وجود عامل الالتزام ضمير أنا ( أعتقد)، والذي يعكس هنا رأي لويضة حنون الشخصي واعتقادها الشخصي.

د. التصنيف الألسني: العقد اثباتي

02.02. التحليل السيميائي :

الخطاب جاء اثباتيا مع استعمال لإحالات معرفة ، والتي جاءت تنتمي الى الواقع وتعكس حقائق موجودة ككنية الوزير الأول بالحكومة ، المواطن التي جاءت معرفة وهي تقصد المواطن الجزائري، كما ان السياق الذي جاء به الخطاب من طرف لويضة حنون بصفتها امينة عامة لحزب سيشارك في الانتخابات التشريعية وغرضه اقناع الجمهور دون حصول لفرض أو قوة، معتمدة في ذلك على سبيل استدلال غرضه الإغراء وبالتالي يتبنى المتلقي ذات الاعتقاد لاسيما وان الخطاب تمتع بالقوة الانجازية f(p).

كما ان لويضة حنون اعتمدت الأسلوب الحجاجي، والترابط المنطقي لسبب فقدان ثقة المواطن، الذي ارجعته الى كون الاشراف على الانتخابات يكون من طرف الوزير الأول والوزراء المتحزبون، هذا مع عدم اغفالها الى اعتماد الاسلوبين التاليين لتحصيل اقناع لدى الجمهور، ويتعلق الأمر ب:

أ. اعتماد التكرار:

اعتمدت التكرار لعبارة نعيد الثقة للمواطن حيث تهدف لويضة حنون على صب الاهتمام على إعادة الثقة للمواطن وان الهدف من الانتخابات التشريعية التي تعكس تمثيل الشعب هو إعادة الثقة للمواطن في السلطة وممثليه

ب. كسب الثقة:

من خلال خلق علاقات قيمية تهيئ لنجاحات سياسية مهمة، بل وتعتبر المبادئ لخلق مناخ سياسي صحي من كافة الوجوه، هذا ما نجده في خطاب الأمانة العامة لحزب العمال التي تورد العبارة التالية : فلا يمكن أن نواصل السير على نفس الطريق، وهو توجيه الحكومة والشعب على إعادة صياغة طريقة الاشراف على الانتخابات.

### 03. Qu'est-ce que la sémiologie stratégique ?

Dans son second ouvrage capital, *Sens et expression* (3), John Rogers Searle établit une dichotomie fondamentale entre le discours direct à sens littéral et le discours indirect ou discours à sens imagé (métaphorique). Cette distinction nouvelle dans le cadre de la pragmatique attire l'attention sur la polysémie discursive avec ses liens étroits renvoyant à des "arrières plans d'assomption" (1969) qui laissent penser à des positionnements du locuteur dictés par des stratégies d'opacification volontaire dans les échanges du marché discursif. Sans préjuger des développements nouveaux que pourrait introduire Searle dans une nouvelle réédition des actes de langage, il semble que le philosophe aura soulevé l'épineux problème des stratégies de communication et d'information qui auront fait l'objet, fort heureusement des attentions et des travaux de sémiologues francophones à l'instar de Roland Barthes (1957- 4), de Guy Debord (1967), de Jean Baudrillard (1981) et d'Ignacio Ramonet (1999): aréopage auquel il conviendrait d'ajouter et d'associer le philosophe linguiste américain Noam Chomsky (2010).

La nécessité du recours à cette discipline toute nouvelle développée à partir de la sémiologie et de la linguistique textuelles s'est imposée d'elle-même au regard de la crise qui affecte le circuit médiatique aussi bien de l'information que celui de la communication et ce depuis l'explosion fabuleuse du secteur médiatique avec les nouvelles technologies (NTIC) et la crise civilisationnelle qui sévit depuis une vingtaine d'années.

Jean Baudrillard s'en explique dans l'entretien accordé au *Philosophoire* (Toulouse, 2003) :

«... Ensuite, j'ai continué à travers cette vague idée de la consommation et des signes. L'interprétation des signes c'est autre chose que l'interprétation du fait social. Mais quand même le signe, ou le système de signes, était cette espèce de fait social total. On est entré dans une société où les signes devenaient le «bouillon de culture». Cela m'intéressait cependant moins que de voir la transcription, justement, de nouveaux systèmes de médiatisation, au niveau très général, et pas seulement la télévision. Bon, j'étais sorti de la sociologie ! A l'époque, on appelait ça sémiologie, sémiotique. Mais enfin, peu importent les disciplines. Et à ce moment-là, avec le changement d'optique ou de point de vue, de vision des choses, sans aller jusqu'à parler de méthode, apparaissaient de

nouveaux objets qui n'étaient plus, évidemment, les catégories sociales, les rapports sociaux. Ce qui faisait l'horizon de la sociologie à cette époque-là, c'était la lutte des classes, le marxisme, ce qui définissait une sociologie peut-être pas militante mais quand même intellectuellement engagée. Je me suis aussi détaché de ça avec *Le miroir de la production*, mais pas du tout en termes de fâcherie ni de travail de deuil mais simplement pour faire autre chose. » (4)

J. Baudrillard, revue le philosophe – 2003- 1- page 5

#### 4. Contribution de CHARA Fatiha, doctorante en journalisme scientifique et environnemental (promotion 2014)

La doctorante Chara Fatiha nous propose à travers sa contribution de nous présenter succinctement un exemple-type d'analyse stratégique adossé ou appuyée à la pragmatolinguistique comme socle méthodologique.

##### 4.1. MATRICE DES FORMALISATIONS SEMIOSTRATEGIQUES

<b>stratégie de diversion</b> <b>de Guy Debord</b> La société du spectacle, Gallimard <b>1967 (1971, 1992, 1996, 2010)</b>	<b>Stratégies/aliénation</b> <b>Baudrillard Jean</b> Simulacre/Simulation éditions Galilée : <b>Paris, 1981</b>	<b>stratégies de gestion</b> <b>Ignacio Ramonet</b> La tyrannie de la communication éditions Galilée: <b>1999 – 2001- 2011</b>	<b>stratégies de manipulation</b> <b>de masses- ou de fabrication</b> d'opinion <b>Noam Chomsky</b> <b>/2010/10/07/ -</b>
<b>Distraction</b>	<b>Dissimulation</b>	<b>Mensonge, manipulation, désinformation,</b>	<b>Diversion, dégradation</b>
<b>Contemplation</b>	<b>Extase</b>	<b>Hypérémotion, hystérie</b>	<b>Divertissement</b>
<b>Idéologisation</b>	<b>Obscénité</b>	<b>Télépoubelle</b>	<b>Dégradation, cynisme</b>
<b>Aliénation</b>	<b>Séduction</b>	<b>Fascination</b>	<b>Marchandisation</b>
<b>Déséréalisation</b>	<b>Simulacre</b>	<b>Effet paravent</b>	<b>Infantilisation</b>
<b>Irréalisation, Illusion</b>	<b>Simulation</b>	<b>Trucage Bidonnage, technologisation</b>	<b>Emotionalisation</b>
<b>Envoutement</b>	<b>Hantisation</b>		<b>Abrutissement</b>
<b>Chimérisation</b>	<b>Spectrisation</b>		<b>Médiocratisation</b>

			<b>Culpabilisation</b>
			<b>Décervilisation</b>

**Tableau des matrices sémio stratégiques (4) des discours les plus médiatisés**

#### **4.2. Exemple des hypothèses d'analyse des stratégies sémiolinguistiques médiatisées**

Nous, parlementaires du monde entier, réunis à Paris à l'occasion de la 21eme session de la Conférence des Parties à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (COP.21) et de la 11° réunion des Parties au Protocole de Kyoto (CMP11),

Réaffirmons avec force notre préoccupation sur les conséquences du changement climatique et notre volonté d'en tenir compte dans les lois nationales et les forums parlementaires régionaux (article 1- COP 21) (6<sup>2</sup>)

##### **A/- déclaration assertive forte d'une institution d'expertise internationale (COP 21 )**

Cette déclaration à forte intentionnalité légitimiste vise à imposer cette structure institutionnelle internationale comme une instance légitime incontestable (stratégies combinées –l'envoutement debordien, conjugué avec le simulacre baudrillardien à des fins de fascination ramonétienne dans le but d'aboutir à une marchandisation acceptée et soutenue. Il y a dans cette ouverture médiatique tapageuse (des ONG étaient présentes et manifestaient leur appui aux conférenciers)

##### **B/- une déclaration fortement appuyée en illocution (réaffirmons avec force,...et notre volonté d'en tenir compte)**

**1°/-Hypothèse baudrillardienne de séduction** (de dimension mondialiste) par une déclaration assertive forte (institution d'expertise internationale COP 21)

**2°/-Hypothèse de la manipulation et de l'effet paravent (Ramonet) :** l'assertion affirmative doublement articulée sur deux références complètes identifiantes à valeur directive (L.1-2) suivie d'une prédication promissive (L.2) et d'une seconde prédiction à valeur expressive (L.3)

**3°/ Hypothèse de la manipulation pour formatage de l'opinion (Chomsky)** faire accréditer et admettre l'idée d'une action climatique comme enjeu majeur et par marchandisation (promotion d'actions territoriales sans doute coûteuses): construction contrastive en argumentation en vue d'un subtil chantage.

4°/ **Hypothèse de l'illusion et d'irréalisation (Debord)**: réduire les émissions de gaz à effet de serre dans une économie encore dominée par les énergies traditionnelles polluantes est une illusion parce que cela est encore irréalisable.

### 4.3. TABLEAUX DES APPLICATIONS METHODOLOGIQUES DES MATRICES ACTANTIELLES PRAGMALINGUISTIQUES ET DES MATRICES SEMIOSTRATEGIQUES

#### De quelques résolutions de la COP 21 Paris-2015

**Article -1-** Nous, parlementaires du monde entier, réunis à Paris à l'occasion de la 21ème session de la Conférence des Parties à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (COP.21) et de la 11<sup>e</sup> réunion des Parties au Protocole de Kyoto (CMP11), (Séquence 1)

Réaffirmons avec force notre préoccupation sur les conséquences du changement climatique (Séquence 2) et notre volonté d'en tenir compte dans les lois nationales et les forums parlementaires régionaux (Séquence 3)

#### A /- Analyse linguistique actantielle

- **Nature de l'acte complexe: assertif+déclaratif Référence + Prédicat**
- **Enoncé T** : phrases composées de segments linguistiques longs mais conformes aux règles de normativité syntaxique et sémantique. (logique) visant un but précis non ambigu.
- **Buts illocutoire:**
  - 1° **assertion** : -informer, affirmer et communiquer au monde les résolutions de la COP 21, Paris 2015
  - 2°- **déclaration** : engager la responsabilité du locuteur (Nous) sur l'existence d'un état de choses (changement climatique), sur la vérité de la proposition exprimée (préoccupation sur les conséquences du changement climatique).
- **Directions d'ajustements :**
  - 1°- **assertion** : mots>>>monde (assertion)
  - 2° **déclaration** : monde>>> mots (déclaration)
- **Présence de** marqueurs de force propositionnelle (références définies, NOUS etc...)
- **Présence de** marqueurs de force illocutoire (intention et volonté etc...)
- **Etats psychologiques. Assertion** : croyance du locuteur dans ce qu'il affirme.
- **Déclaration** : engagement, volonté, intention, fermes et résolus

## B/- Analyse sémiostratégique

Stratégies Actantialités	Dissimulation	Extase	Obscénité	Séduction	Simulacre	Simulation
<b>Assertif</b>				<b>Séquence 1</b>		
<b>Déclaratifs</b>				<b>Séquence 1</b>		
<b>Directifs</b>						
<b>Expressifs</b>		<b>Séquence2</b>				
<b>Promissifs</b>		<b>Séquence3</b>				

### Tableau des combinatoires actantielles et stratégiques exemple d'analyse baudrillardienne

#### 4.4. Commentaires

A/- A l'évidence, nous sommes en présence d'actantialités complexes combinatoires de plusieurs caractérisations (assertive, déclarative, expressive et promissive) qui renvoient de manière directe à des stratégies de niveau littéral

B/- Les connexions actantielles et stratégiques dans ce premier article exposent aussi de manière directe des stratégies conformes à la structure de surface (actantialités et stratégies assertives) tout en révélant des épaisseurs d'indirectivité relevant des arrières plans assumptionnels relatifs aux structures profondes (actantialités et stratégies expressive et promissives) qui renvoient quant à elles à des stratégies d'indirectivités de niveau métaphorique et indirect.

Nul doute que les textes auront été établis de manière particulièrement minutieuse. Il serait intéressant de comparer la version originale de rédaction et les versions traduites car les textes d'instanciation internationale sont généralement rédigés en langue scientifique et diplomatique internationale, l'anglais.

**NB.** Il est à remarquer que dans ce type d'analyse sémiolinguistique ou sémiopragmalinguistique, l'analyse des discours médiatiques en particulier, et celle de tout contenu en général doit être menée avec précaution et en alerte par rapport aux articulations discursives (littérales de Surface vs figurées de profondeur) car les actes de langage sont et peuvent être aussi bien simples que complexes.

#### 05. Conclusion

Cet article méthodologique se propose surtout d'ouvrir un chantier nouveau dans les analyses de contenu, particulièrement en matière d'analyse des discours médiatiques. Au regard des contraintes éditoriales, il s'est imposé bon nombre de raccourcis didactiques pourtant nécessaires voire incontournables à l'argumentation.

Cet article de composition plurielle est à intention pédagogique permettant de faire un état des lieux d'un exemple d'encadrement participatif. Il n'engage que la responsabilité de l'encadreur.

Le but principal de cette contribution est d'exposer d'autres versants et d'autres versions de l'étude des analyses médiatiques en matière d'information et de communication. Il fait un premier point sur les évolutions les plus récentes, à notre modeste et humble connaissance, en termes d'analyse des contenus dans les disciplines ayant trait aux méthodologies des productions discursives.

Cet article vise aussi et surtout à attirer l'attention des concepteurs de programme de formation sur les nécessités de mise à jour des programmations pédagogiques et méthodologiques qui, comme toutes les disciplines des formations et des spécialisations, connaissent de véritables révolutions épistémologiques majeures avec le bouleversement civilisationnel amorcé par le cataclysme mondialiste et globalitaire. Et nous n'en sommes qu'à l'étape initiale.

## 6. Renvoi :

1. SEARLE J. Rogers (1969) Speech act, version originale 1969, Actes de langage, version française, 1972.
2. COP 21 (2015) Document final des résolutions de la COP 21, Paris 6 décembre 2015.